

COMUNICADO SOBRE EL CURSO DE VERANO MÉXICO Y LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL

PRIMERA SESIÓN: NACIONALISMO, IMPERIALISMO Y REVOLUCIÓN EN EUROPA, 1880-1914

POR EL DR. SILVESTRE VILLEGAS REVUELTAS

22 DE JULIO DE 2014



(El Dr. Silvestre Villegas Revueltas)

Con la conferencia Nacionalismo, Imperialismo y Revolución, por parte del Dr. Silvestre Villegas Revueltas, fue inaugurado esta tarde en el INEHRM, el Curso de Verano México y la Primera Guerra Mundial, con la presencia de casi 200 personas inscritas

El catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras e investigador del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México, inició con una reflexión sobre dos de los principales problemas actuales a nivel mundial: los conflictos entre Ucrania y Rusia y entre Palestina e Israel, los cuales, afirmó, tienen un antecedente de siglos atrás. Esto con la intención de contar con un ejemplo actual de todos los elementos que pueden incidir en una situación bélica.

El objetivo principal de esta primera conferencia fue el de explicar el contexto político, económico y social de Europa en el último cuarto del siglo XIX. Explicó que esa época se definió por tres fenómenos muy importantes:

El Imperialismo. Es decir, la cada vez mayor presencia imperial de los países que se convirtieron en potencias regionales, como Francia, Inglaterra, Prusia, el imperio Alemán.

Segundo, el Nacionalismo. Corriente ideológica que surgió unida al imperialismo, y no se puede comprender uno sin el otro. Es decir, un imperio está sustentado en una base nacionalista que está desarrollada por filósofos, geógrafos, historiadores.

Y, tercero, la Izquierda, la Oposición, los críticos sociales. Explicó que el nexo entre nacionalismo e imperialismo también tiene una faceta que se refiere a las corrientes sociales que critican al imperialismo, son las corrientes sociales del último cuarto del siglo XIX, tales como los socialistas, anarquistas y liberales radicales, lo que se suele llamar la izquierda, quienes criticaron los excesos del capitalismo y de la banca imperial.

El Dr. Villegas explicó el predominio del liberalismo en todos los ámbitos de la vida, y con ello el surgimiento del imperialismo de parte de las potencias, que se adueñaron de territorios en todos los continentes y de sus riquezas, lo que trajo como resultado el colonialismo, es decir, el dominio económico, social y mental. Esa economía imperial buscaba: materias primas, obras de infraestructura, desarrollo industrial, banca, mano de obra y una política ultramarina agresiva que proporcionara nichos económicos y que alimentaran a esa clase trabajadora en sus respectivos lugares donde se producía algún producto.

Para comprender los cambios que surgieron en las sociedades de la época, el historiador explicó el surgimiento de los Estados nacionalistas, —que se definen por una comunidad con una lengua, una religión, creencias y costumbres iguales.

Y, para complementar ese escenario que se configuraba a finales del siglo XIX y principios del XX, hizo referencia al otro elemento que conforma ese ambiente: los críticos y opositores a los estados nacionalistas, al imperialismo y al militarismo, que fueron las izquierdas: los sindicalistas, que tuvieron presencia fundamentalmente en las sociedades desarrolladas industrialmente, como Inglaterra, Alemania y Francia; la



cultura obrera; los anarquistas, los liberales radicales y el pensamiento utópico en general.

Con esta conferencia quedó planteado el escenario político, económico y social de Europa, y algunos de los elementos que fueron causa del estallido de la Primera Guerra Mundial.